


Прочитайте предложения. 
Какие звуки произносятся

 на месте 
выделенных букв? 

Сформулируйте 
тему 

сегодняшнего 
урока





• Знать условия выбора 
       правописаний –тся и ться:
• Находить слово,                                                             

к которому относится 
глагол, ставить 

       от него вопрос;
• Правильно произносить                                                

и писать глаголы                                                         
на –тся и ться.



Как определить,                                         
- тся или – ться                             
следует писать                             

в конце глаголов?



Чтобы узнать 
ТСЯ или ТЬСЯ 

пишется на конце 
глагола,

 нужно задать 
ВОПРОС

Ь 
 пишется!

Будем 
(что делать?)

учиТЬСЯ,
(глагол в н.ф.)

Ь 
НЕ ПИШЕТСЯ!

Он 
(что делает?)

 учиТСЯ.
(глагол – 3-е 

лицо)





Животные      (что делают?)               
не купаются.  ( 3 лицо)

Слоненок   любит          
(что делать?) купаться.     ( 
н. ф.)



-тся -ться

 Включит…ся, влит…ся, вложит…ся, влюблят…ся, 
возвысит…ся, веселит…ся, провозглашат…ся, 

воцарят…ся, вплетат…ся, вручат…ся, 
всколыхнут…ся, он хвалит…ся, боит…ся, 
нравит…ся, вернут…ся, соревнует…ся, 

выявляет…ся.

Воцаряется Включиться
Хвалится Влиться

Боится Вложиться
Нравится Влюбляться

             Соревнуется Возвыситься
Выявляется Веселиться

Провозглашаться
Вплетаться
Вручаться

Всколыхнуться
Вернуться



• Проявлять стремление
                 
• Испытывать волнение

• Допускать ошибки

• Принять решение

• Чувствовать радость

Стремиться ( н.ф.) –                         
стремится ( 3-е лицо)                          
Волноваться (н.ф.) –                         
волнуется (3 –е лицо)                       
Ошибаться (н.ф.) –                                    
ошибается (3-е  лицо)                             
Решиться (н.ф.) –                                 
решится (3-е лицо)
Радоваться (н.ф.) –                          
радуется (3-е лицо)





Коммента
рий

Тот (что делает?) не боится  - 3 –е скл.
Умеет (что делать?) трудиться – н.ф.



Подсказ
ка

Надо (что делать?) трудитЬся -  н.ф.
надо (что делать?) ленитЬся – н.ф.



Подсказк
а

Дело (что делает?) боится  - 3 –е скл.



Подсказк
а

Ленивый  (что сделает?) разомнется - 3 –е скл.
Усердный (что сделает?) вернется – 3 –е скл.



Подсказк
а

Пчелка (что делает?) трудится – 3 скл.



Подсказк
а

Будем (что делать?) веселиться – н.ф.



Какое орфографическое                     
правило мы изучали                              

на сегодняшнем                                    
уроке?

Как определить, когда в 
конце глаголов следует 
писать  - тся, а когда – 

ться?



девица – сущ. 
( от девушка)

дивиться - глагол 
( удивляться)
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